
12 编辑/杨雪 校对/宋炜 排版/王晨
人 物

2021年9月27日 星期一

信息信息信息 集萃集萃

1949年，继东北的全境解放和济南战
役的胜利，中国人民解放战争，进入了最后
决战阶段。

1月10日淮海战役胜利结束。
1月15日天津解放。
1月31日北平和平解放。
……

“打过长江去，解放全中国！”的标语刷
遍了解放区的城乡。一队队人马、车辆，经
过家乡的集镇和村庄，排山倒海般地向南开
进。

解放区的新年，总是格外的红火，那年
更添了一份喜悦、兴奋与欢腾。至于母亲，
满身心就是两个字，一个是忙，一个是盼。
忙是肯定的，家家忙年，母亲与乡亲们还要
忙着照应那一批一批南下路过的部队同志。
自七年前父亲参加了新四军，母亲对于部队
上的事，总是格外上心。只要有我们的部队
驻扎或经过，她总是抢着上前，洗洗涮涮，
缝缝补补，忙里忙外。部队和地方的领导夸
奖她有觉悟，她总是笑笑说“自家人，应当
的。”

说到盼，母亲最盼的就是淮海战役的胜
利。她知道，父亲的部队就集结在那里。开
战前,父亲来过一封家书,说得很平和，还破
天荒地随信寄回一张免冠的近照。祖父看信
后说，没事，报个平安。他把照片递给母
亲，母亲看了一眼，随即便递给了祖母，就
在家人传看照片时，爷爷轻轻地自言自语道

“看来，又要打一场大仗了！”
抗日战争胜利后，蒋介石撕毁和平建国

协定，向解放区发动了全面进攻。中共中央
决定“向北发展，向南防御”战略。新四军
北移山东。父亲的部队就是从家乡出发北上
的。母亲抱着一岁多的我，拉着三岁多的姐
姐送别父亲，父亲说：“我们少则三年，多
不过四年就会打回来。”母亲一算，差不多
就快三年了，北边的仗节节胜利，现在部队
终于南下了。盼的就是部队路过时，父亲能
抽空回家来看一看。三年了，走时，儿子还
抱在怀里，如今已是满世界地疯跑了。老不
见面，孩子与他，怕是见了也都不认识了。
心里念叨，又不好多说。总之，这些日子，
母亲忙得开心，盼得焦急。

春节过去了，元宵节也过去了，过境的
队伍走了一批，又迎来一批，只是不见父
亲，也无有信来。母亲心里有点失落，试探
着问祖父，是不是给父亲发封信?祖父说，
行军打仗，居无定所，邮差哪里赶得上！于
是，盼望慢慢地变成了等待。

虽然当时的交通很不发达，但前方的消
息，长了翅膀似的，总是很快便能传回解放
区。

4月23日解放军占领了南京。
5月3日杭州解放。
5月27日上海解放。
……

“解放区的天是明朗的天”的歌声，自
北向南，飞过了长江，飞向全国。人们朝思
暮想的新中国，眼看着正迎面跑过来了。

父亲，仍无半点音信。母亲心焦，不敢
多问。只是默默地等待。祖父终于也坐不住
了。以前，打了胜仗，常常便会收到父亲的
来信，三言两语，传个喜讯，报个平安。为
何这次半年多了，竟无一点音信？有一种不
祥笼罩心头。他磨墨，铺纸，提笔，写信，
不是给父亲，而是给父亲的部队。

又是漫长的等待。九月初，终于收到部
队的回信，准确地说，是一份公函：

中国人民解放军23军后勤部政治处信笺

兹有本部医务员孙玉美同志于本年一月
二十日在山东峄县为特工枪杀。希我地方政
府予以烈属优待为荷。

此证给孙烈士家属存执
部 长 王 勋
副部长 陈耀汉
政 委 李华楷
主 任 彭 启

八月二十四日于嘉兴

父亲的部队是由新四军改编的中国人民

解放军华东野战军第四纵队，纵队的司令是著
名的战将陶勇。淮海战役一月十日结束，二月
即父亲牺牲后不久，华野四纵在统一整编中，
改为中国人民解放军23军，军长仍由陶勇担
任。后勤部长王勋，原名毛泽全，湖南湘潭
人，也是新四军的老人，父亲的老领导。这份
公函由他领头，后勤部全体领导逐个署名。

此信到家，犹如晴天霹雳。详情不忍复
述。

镇里领导来家看望，又向县里做了报告，
县里指示，先从公粮里拨点粮食作为抚恤。
1949年收成不好，粮食紧缺，也算是雪中送
炭了。二叔，按家乡习惯我们称他小爷，持着
镇里开的条子到粮库领粮，粮库主任拉着小爷
说“你来看！”转了一圈，所有粮仓都是空
的。主任说，百万大军渡江，需要多少军粮
啊！上面早就打了招呼，苏南是新区，虽是鱼
米之乡，一下筹粮太多，担心影响不好。苏北
是老区，群众基础好，征、借结合，多做点贡
献。小爷无言以对。主任叹了一口气，对小爷
说：“你先回去，我再想想办法。”

第二天，主任果真派人送来两袋杂粮。这
粮五颜六色，大凡地里种的品种，差不多全齐
了。送粮的人说：“主任带着我们，把所有粮
仓的底儿扫了一遍，又是筛又是扬，个个搞得
灰头土脸。”

母亲含泪道谢。待粮库的同志离开后，母
亲把祖父祖母和小爷请到堂屋，郑重其事地
说：“这粮连着一条人命，我们一粒都不能
动。恳求爷爷做主，还是换成路费，去山东把
人接回来吧。”母亲后来对我说过，这件事她
先与祖母作了恳谈。祖母安慰她说：“儿啊，
你放心，今后家里凡有一口饭，就不会让你们
娘儿仨饿着！”，母亲说：“妈呀，你说颠倒
了。从前，指望儿子为你们养老送终，儿子走
了，你放心，媳妇为你们养老送终！我还要把
这两个孩子抚养成人。我知道，往后的日子不
容易，把他接回来，今后，有一堆黄土守着，
一生也就不至于太孤单了。”对于母亲的恳
求，祖父当即同意。

峄县现在是山东省辖市枣庄的峄城区，我
们家到山东枣庄，公路距离两百五十公里左
右。当年走的是小路，路程可能会近一点，但
路况不好，加之那年发水，湖满河溢，路途艰
难，可想而知。

小爷年轻，祖父又让一位我们叫他三爷的
远房伯父同行。两人日行夜宿，四五天便到了
峄县。找到县政府，接待他们的是一位年轻同
志，人很热情，但态度坚决。他说，淮海战
役，我们部队牺牲多少人哪！如何安排，上面
自会考虑。但凡把命丢在我们峄县的，我们就
要世代供奉。县委已决定要筹建烈士陵园，因
此，你们不能搬迁。小爷急得不行，同去的三
爷经事多，有见识。他说，政府好意，我们心
领。但他们家实在有大的难处啊！他把我们家
的情况说了一通，再三恳求道：“上有年迈的
父母，下有少妻孤儿，活要见人，死要见尸。
搬不回去，说不定又得出人命哪！”负责接待
的同志面有难色，但也同情，说了一句“这是
大事，需要请示。你们明天再来。”

次日，小爷他们早早就到县政府的门口等
着。时间不长，那位接待的同志也就到了，他
说：“领导同意啦！具体两条：一是立即派人
协助寻找烈士掩埋地点；二是选派两个身强力
壮的民工，把烈士送回江苏老家。此事算出公
差，自带干粮，莫收烈士家属的钱物。”寻找
墓地并不容易，因为大战以后，双方战死者，
数以万计。掩埋的坟堆散于遍野。幸亏县里派
的那位向导有经验。他又详细询问了一遍牺牲
的时间、地点等细节，便有了主意。他说，峄
县大着呢，具体地点没有，大海捞针，哪里去
找？时间一月二十日，仗都打完十天了，出了
这种事，眼见耳闻的人自不会少，还是先找人
打听吧！这一招立马见效。山东峄县的党政机
关在峄城，峄城比邻就是枣庄，据说，当年华
野四纵的野战医院就在枣庄附近。他们赶到枣
庄，很快打听到，墓地在枣庄南边，一个菜园
的旁边。

他们出了枣庄，再走不远，就见土坡上有
一片菜园，园里有两间草屋。他们刚走进园
内，屋里便出来一个三十岁左右的农家妇女，
身后跟着一个七八岁的女孩。山东的向导连忙
上前打听：

“嫂子，附近可有我们部队同志的墓地？”
“你们打探这个干啥？”大嫂反问道。
“烈士老家来人了，墓需要搬迁回去。”向

导边解释，边指了指小爷和三爷。
“那俺问你们，死的人叫啥名字？做啥事

情?多大年纪？老家在哪里？人是咋死的？”大
嫂甚是警觉，连连发问。

“孙玉美，部队上的医生，26岁，江苏泗
阳人，被敌人打了黑枪。”三爷凑上前去，一
一作了回答。

大嫂扯起衣袖，揩了揩眼睛，说，“走，
俺领你们去。”

途中，大嫂解释道“大兄弟，别怪俺啰唆。部
队上嘱咐过，孙医生的墓，托付给俺好生照应着
点。”她还说，“这么大的仗打赢了，死的不说，伤
了多少人哪！不分昼夜地抢救，医生累得都快吐
血了。救了那么多人的命，自己的命倒丢了！”三
爷说，一路上，那位大嫂就如同见到了亲人一
般，不停地落泪，不停地念叨。

到了墓地，还算僻静。不大的一个土堆，
前面立着一根碗口粗的木桩。那木桩正面削
平，书写“孙玉美烈士之墓”以及籍贯、生卒
年月等。小爷一见，扑倒墓前，喊一声“哥
啊！”便泣不成声。

回程还算顺利。后来，三爷告诉我，就是
过河的情景甚是吓人。河面很宽，桥面仅是两
排圆木拼在一起，人走在上面直晃悠。两个山
东民工，肩上负重，步伐协调，如履平地。小
爷生性胆小，几乎就是从桥上爬着过了河。

回到家后，留山东人吃了饭，给路费坚决
不要。母亲将提前准备好的一摞烙饼交给他俩
当作干粮。两人还是执意不收，只是说：“俺
带着干粮呢。”说罢，在父亲灵前磕头拜别，
便匆匆上了归程。

自听了三爷讲述了这段经历以后，我自
小对于老区山东人，便留下了极好的印象，
那位峄县的领导，那位年轻的接待员，那位
精明能干的向导，那尽心为我父亲守墓的菜
园母女，还有那两位用肩膀把我父亲从山东
抬回江苏老家的山东民工，便永远地铭刻在
我的心上了。

家乡习俗，死在外头的人，不能再进家
门。只好在门前搭个灵棚，置放棺木，办理
丧事。农村的丧事繁琐而讲究，规矩甚多，
若出差错，轻的，留下话柄，重的，当时便
起纠纷。父亲是烈士，加之祖父行医从教多
年，来吊丧的，探望的，人员众多，身份各
异。别人主事，母亲放心不下，虽然如雷击
顶，五内俱焚，还是勉力支撑，事必躬亲，
里外张罗。

终于，棺木下地，入土为安。丧事完毕的
当天晚上，母亲对祖母说：“妈，你把两个孩
子带开，我心里憋得慌，想哭一场，别吓着孩
子。”祖母明白，只是说一声“乖儿，心放
宽！”就把我和姐姐往外带。没走多远，只听

“哇！”的一声，惊天动地。母亲把自己关在房
内，号啕大哭。奶奶紧紧地搂着我和姐姐，泪
如雨下。不知过了多久，房内哭声渐渐地缓了
下来。奶奶才把我们送了回去。

母亲将我和姐姐搂在怀里说：“爸爸走
了，今后的日子会艰难些，别怕，有妈呢！你
们还小，一天一天便会长大。你们要听妈妈的
话，和妈妈一起，挺起腰杆往前走。吃苦不叫
苦，轻易不求人！”说实话，当时懵懂，不甚
了了，随着年龄增长，才渐渐明白。

当年，提出为父亲迁墓时，母亲曾说
过，今生艰难，总该有个诉说的地方。但在
我的记忆中，几十年来，含辛茹苦，艰辛备
尝，母亲不曾有一次去父亲墓前哭诉过。连
当众落泪都很少见。有时，我夜里醒来，会
见她一边缝补衣裳，一边暗自落泪，第二天
又好像什么事情都没有，该干什么，就又干
什么去了。

父亲安葬后不久，镇上的领导又来看望。
同行的还有那位粮库的主任，他这次带来两袋
优质的小麦。而镇长带来的是最为激动人心的
消息：10月1日，新中国成立了，她的名字
叫：中华人民共和国。

1940年父亲与母亲结婚，那一年，父亲
17岁，母亲 18岁。1942年父亲参加了新四
军。母亲说，就是这一年，她平生第一次有了
自己的名字——刘英，是父亲给她起的。

母亲于2018年2月9日去世，享年96岁。

母亲的1949
家正

大家大家大家 小说小说 学海学海学海 星光星光
中国传统美学是中国传统文化的重要组成部

分，历经几千年的发展演变，在中国画中得到深刻
的体现。全国政协委员、国家博物馆副馆长刘万鸣
是一位画家，也是一位美术理论家，本期学术家园
邀请他结合创作实践和理论探索，谈谈中国画所
承载的传统美学精髓，以及在当代的传承与创新，
带领读者从中国画中感受传统文化精神、品味传
统美学魅力。

学术家园：中国画所承载的传统美学精髓是
什么？请结合您的创作实践与理论研究，谈谈当代
中国画家如何把握传统美学的表达？

刘万鸣：中国画与中国美学是一体的。每个时
代的美学思想、追求与表达，都在中国画中有突出
呈现。可以说，美学中所呈现的中国人文所追求的
最高境界，通过中国画表达出来。这也就要求中国
画家，必须始终保持初心、保持清醒，即必须把传
统与当代的关系处理好。

中国画不同于其他国家与民族的绘画，其有
一个悠久的历史，有一条深厚的文脉。中国画之所
以屹立东方，自成一大画系，根本原因就在于中华
文脉的延续。无论是当代画家还是未来画家，从学
习到创作再到创新，始终离不开传统。我想，这也
是中国画与中国传统美学的魅力之所在。

中国画的创新，必须建立在传统基础上。在此基
础上，中国画本原的、深存的东西才能真正呈现出来。
中国画的发展，如同中国文字的变革、中国书法的延
续，都是一体的，能寻到根与源。只有寻到根与源，才
有强大的生命力。没有根与源，何谈艺术的永恒性。

中国美学的伟大，就在于它所关注的可能不只
是中国画本身，而是从中国画创作、传统美学当中所
获取的思想等带动影响后人。比如中国山水画、花鸟
画等题材的出现，是受传统美学天人合一的思想影
响的。这就要求当代中国画创作，无论如何创新、如
何超前，都不能离开中国传统美学。根本在于，中国
传统美学具有一种永恒性，包括天人合一、道法自
然，反映的就是人与自然的关系，人怎样与自然相
处，包括人如何保护自然等。中国画也一样，其生命
旺盛、延续的永恒性，决定于它的美学思想。

中国画创作者创作了很多具有哲思的作品，其
所用的材料是自然的水、墨和纸，可谓取自自然、回
归自然并改变自然。我作为一名中国画家，感到非常
骄傲。中国传统美学，在具有永恒性前提下，未来可
能会对引导人类艺术创作、改造世界起到很大作用。

我在个人创作与追求中，保持了传统的元素，
当然并不是单纯对传统元素的表面运用。中国画
的魅力，在于会给你带来无穷的“变”，即画家的应
变能力。从古至今，历朝历代的作品，也许看不出
大的变化，但从细微的变化则能体会到，不同时代
作品所代表的它所处时代的精神。这说明，认识传
统美学，认识传统绘画，不能停留在表层，还要探
究它的深处，包括技法。古人创作了技法，形成一
种程式化的技法，作为当代人，在继承基础上要有
应变的能力。中国美学的变，如何体现在中国画创
作中，每个创作者都应该形成自己的认知与把握。

有人曾提出中国画有四病，邪、甜、俗、赖，其
中的赖，就是泥古不化，完全依赖于古人、抄袭古
人外在的笔墨形式。这是古人所鄙斥的。中国画的
学习者，应该建立深层次的意的理解。这样就会产
生一种结果，中国画发展之大道是不变中的变化，
即不变而变。这也是美学之大道。

中国传统美学思想至今都不过时的原因就在
于，它在绘画中所展示的艺术魅力是内在的。所以
我在创作中，追逐于传统、热衷于传统，但鄙斥于
抄袭传统。笔墨一定要有当代性，但内在还要有根
与源。没有根与源而另起炉灶，这是很可怕的，其
生命力的未来也是未知的。总之，中国美学不同于
其他国家与民族，它有深深的文脉，我们的祖先与
前辈已经完善了作为中国画的唯美的程式化，当
代画家一定要继承，并在继承中发展。

画面无论大小，无论是寥寥数笔还是烦琐落
笔，最终要达到一个画面的静气，我想这是传统美学
魅力的当代呈现。画面中，必须把中国画的根本特征
表现出来，或者是把其境界的最高点呈现出来，那就
是静。这是东方人的理想，更是东方人的精神。

学术家园：传统美学对您的创作观产生了怎
样的影响？

刘万鸣：我每次写生，有时方寸小画我都要画
半天。因为在创作过程中，我花费大量时间在思
考，思考自然与我的关系，思考如何在画作中把自
然中的深层境界表达出来。在纸面上的划动和感
知，将我所看到的自然转化为中国画，我称之为心
灵的过渡，这是一种享受。我的作品追求静气，创
作时同样保持一颗沉静的心。有人说，我的作品中
有自然中的古意。其实是一种精神，是中国画亘古
不变的精神，当代画家应该完善。面对当下自然
时，我们所表达的是当下的心声、思想和理想，但
所表达的境界要永远保持。这也恰恰是中国绘画
能与西方绘画对视的重要支撑。如何在世界舞台
上与西方绘画相抗衡，就是建立自己的画语体系，
就是中国画本身内在的美学思想，就是静气。中华
民族的每步发展，都是不变而变。

当下所提倡的文化自信与守正创新，守正看
起来简单，但做起来很难，包括古人写书法、写文
章、做人等是很难的。过去古人担当重责时经常说
如履薄冰，其实就是在寻找与思考如何规范自己、

如何为正。艺术创造亦然。从守正创新的意义来
说，可以看到我们文化的伟大。

我经常产生这样的思考，所以绘画状态就会
产生变化。中国画的线条看似简单，但其实魅力无
穷。就像挖井，永远挖下去，会有泉水的。当代人创
作，一定要带有思考，具有思想。万物有灵，当与万
物对话时，如何将对所画对象的感情与自己的感
情融为一体，需要我们心静，当然更需要自身的自
信，这也是我的写生观与创作观。

学术家园：专注于时代与现实的当代主题性美
术创作，有哪些美学体现？美术工作者应该做些什么？

刘万鸣：关于主题性美术创作，古已有之。但
古代停留在特殊群体，没有普遍，关键在于其主题
性美术创作的对象与当代不一样。当代主题性美
术创作是为人民、为国家。新中国成立以来，主题
美术创作繁荣发展，每个阶段都呈现出一大批反
映时代的经典作品。

我作为花鸟画家，也参加并完成了一些主题性
创作。我认为作为当代画家，不管所创作的对象是山
水、花鸟还是人物，都应该具有一种担当，即把所处
时代的主题性思想通过笔墨创作出来。所以对主题
创作中的内涵与精神呈现，我是非常赞成与激动的。

每每看到汉唐美术创作，我都会感受到那时
的强大。当下是主题性创作最为辉煌的时期，画家
都是带着一种饱满的热情来进行主题性创作，主
题性美术作品中所呈现的大场景和大格局，与古
代美术创作拉开了距离。特别是对历史大事件描
绘之深入，这是古画所没有的，古人也没有这样去
做。原因在于，当代画家将自己的心与国家、民族
命运紧密相连，在一个伟大的时代拥有一颗强大
的自信心。从这一角度而言，我坚信中国美术界将
来会涌现出更多经典主题性美术作品，为国家、为
人民服务。我始终认为，主题性美术创作的辉煌代
表了一个时代的辉煌，我们要把握契机，尽心创作
出更多与时代同节拍、共进步的精品力作。
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第十八届中国吴桥国际杂技艺术节将举行

记者从日前文化和旅游部第三季度例行新
闻发布会上获悉，第十八届中国吴桥国际杂技
艺术节将于今年9月28日至9月30日在河北省
石家庄市、沧州市两地采取线上线下相结合的
方式举办。

中国吴桥国际杂技艺术节由文化和旅游部
与河北省人民政府共同主办，历经34年，已
成功举办17届。文化和旅游部国际交流与合
作局副局长封立涛介绍，本届杂技节经过精心
策划，从320多个国内外候选节目中初评出35
个参赛节目，邀请了14个国家和地区的17位
国际专业评委组成评委会，在线上对参赛节目
进行打分评选。本届杂技节参演作品亮点纷
呈、各具特色。

据文化和旅游部艺术司一级巡视员吕育忠表
示，参演作品遴选坚持“门类齐全、技艺高难、
崇尚创新、同类领先”的原则，突出节目的创新
性和技巧性。最终入选的 35 个节目既包括

“新、难、美”的杂技魔术节目，也有“趣、
乐、逗”的滑稽幽默节目。

（谢颖）

用馆校合作方式讲好民族团结进步故事

为深入学习贯彻中央民族工作会议精神，
以铸牢中华民族共同体意识为主线，中国民
族博物馆近日与大连民族大学合作，启动

“利用历史文化资源铸牢中华民族共同体意识
系列校园行动计划”，共同举办 《在历史跨越
的现场——民族地区全面建成小康社会的影像
志见证》展。

展览以民族影像志摄影作品为展示载体，从
纪实视角出发，讲述发生在民族地区深刻历史变
化的难忘故事，还原和展现各民族在中国共产党
的领导下实现伟大跨越的历史场景，以此致敬建
党百年，致敬中国共产党带领全国各族人民实现
的第一个百年奋斗目标，致敬中华大地实现全面
建成小康社会。

（张丽）

“青出西海——青海少数民族
青年美术作品展”在京开幕

9月14日，由中国文学艺术界联合会、中国美
术家协会指导，青海省文学艺术界联合会、青海美
术家协会主办，北京吉祥大地文化传播有限公司承
办的“青出西海——青海少数民族青年美术作品

展”在中国文联文艺家之家展览馆开幕。
全国政协常委，中国文联党组成员、副主席、

书记处书记李前光等出席活动。本次展览作品主要
选自青海少数民族青年美术家创作的多种艺术形式
作品80件，其中唐卡作品38件，给予观展者一场
艺术与美的视觉盛宴。展览中由青海少数民族青年
美术家仁青才让创作的《吉祥五尊》《九大护法》
《八马财神》等唐卡作品，极具民族特点和独特的艺
术风格。用十分明亮而又丰富的色彩描绘出了一个
属于唐卡的神圣世界。

（杨雪）

舞剧《秀水泱泱》北京首演专家研讨会举行

由中国歌剧舞剧院院长陶诚担任艺术总监，
著名舞蹈家山翀担任艺术指导，中国艺术研究院
院长韩子勇、中国歌剧舞剧院导演孔德辛分别担

任编剧和总导演的舞剧《秀水泱泱》日前在国家
大剧院上演。该剧讲述了中共一大卫士王会悟护
卫中国共产党第一次代表大会的胜利召开，以及
她积极投身革命、争取妇女解放的故事，展现了
新民主主义革命时期进步女性的成长历程和精神
世界。

全剧以王会悟的独特视角，通过“红船”
“嘉兴”“秀水”等意象的舞蹈化呈现，带领观众
重温红色历史，弘扬伟大建党精神、红船精神。
与会专家学者高度评价该剧在主题、意象、舞美
等方面的创新，认为该剧选题角度独特，立意深
远，是一部致敬建党百年的优秀作品。另外，专
家学者们还对该剧在排演等细节处理上提出了意
见建议。主创人员表示，将根据专家学者提出的
宝贵意见和建议，进行精心打磨，努力将其打造
成一部精品力作。

（郭海瑾）

刘万鸣委员刘万鸣委员


